

# RETRANSCRIPTION FR - EPISODE 6

## CONTEXTE - INTRO

Bonjour à toutes et à tous, bienvenue sur ce sixième et dernier épisode de ce podcast !

Aujourd'hui, nous avons le plaisir d'accueillir Nicolas DARAGON, Vice-Président de la

Région Auvergne-Rhône-Alpes, délégué aux finances, à l'administration générale, aux ressources humaines et aux fonds européens, qui clôturera ce podcast en partageant avec nous son point de vue en tant que représentant de l'Autorité de Gestion du programme ALCOTRA.

### **QUESTION 1**

M. le Vice-Président, nous tenons avant tout à vous remercier de votre participation au podcast aujourd'hui.

La Région Auvergne Rhône-Alpes est Autorité de gestion et, à ce titre, a la responsabilité de la mise en œuvre du Programme ALCOTRA. Vous avez constitué le premier Conseil des Jeunes transfrontalier européen. Pouvez-vous nous parler de ce qui a motivé l'Autorité de gestion à apporter cette innovation à sa gouvernance.

### **REPONSE 1**

Tout d'abord, je vous remercie de m'avoir invité à participer à ce dernier épisode. En tant que représentant de l'Autorité de Gestion du Programme, je me réjouis de la motivation dont ces jeunes font preuve en étant à l'origine d'une si belle initiative. Je pense que ce podcast – qui, comme vous l'avez dit à plusieurs reprises, est « fait par les jeunes pour les jeunes » – s'inscrit parfaitement dans la continuité d'une démarche propre au Programme ALCOTRA, qui consiste à vouloir attribuer une place importante aux jeunes au sein de son processus de gouvernance. En effet, à l'été 2022, l'Autorité de Gestion du Programme Interreg ALCOTRA a souhaité créer le Conseil des Jeunes, un organe consultatif entièrement composé de jeunes Français et Italiens issus des territoires frontaliers. La mise en place de ce Conseil a ainsi permis à des jeunes, intéressé(e)s par la coopération transfrontalière et investi(e)s dans le développement de leur territoire, de participer activement à la prise de décision et à la gouvernance du Programme.

La participation des jeunes aux politiques à la fois européennes et nationales est d'autant plus importante que ce sont eux qui seront les plus impactés par les grands enjeux européens d'aujourd'hui et de demain, parmi lesquels on retrouve notamment les défis environnementaux, l'éducation et les questions liées à l'intelligence artificielle.

### **QUESTION 2**

Vous avez mentionné le Conseil des Jeunes ALCOTRA. En tant que Vice-Président délégué aux Fonds européens, quels sont, justement, pour vous les grands enjeux européens qui concernent la jeunesse.

### **REPONSE 2**

Les jeunes et, tout particulièrement les jeunes du territoire ALCOTRA qui vivent dans des zones souvent éloignées des centres de décision, sont fortement impactés par les grands enjeux européens d'aujourd'hui comme la formation, la mobilité, la numérisation et la sensibilisation aux défis environnementaux, sociaux et économiques. Le Programme ALCOTRA donne des clés pour relever ces défis avec une enveloppe de 182 millions d'euros de FEDER pour financer, de 2021 à 2027 des projets de qualité dans ces thématiques prioritaires. Pour rappel, c'étaient 158 projets qui avaient été financés sur la programmation 2014-2020 pour un montant FEDER de 198 millions d'euros.

A ce titre, je souhaiterais mentionner le Label Jeune, dans le cadre duquel les membres du Conseil ont sélectionné deux premiers projets en 2023 (Respiration Jeunesse et SENS'ACTION), selon des critères tels que l'accessibilité des jeunes à la culture, la facilitation de la mobilité sur le territoire, la transition numérique en faveur de la jeunesse et l'amélioration de la qualité de vie des jeunes.

On peut aussi évoquer des projets comme ESCAPE pour la programmation 2021-2027, qui ambitionne de renforcer et de diffuser le savoir-faire des centres de culture scientifique de Chambéry et de Turin en matière d'éducation au développement durable auprès des adolescents de 11-14 ans, avec une approche ludique et immersive.

Ou, encore, pour la programmation 2014-20, on peut citer le projet AFL - Alpes Film Lab, qui avait pour finalité la valorisation de la filière cinématographique transfrontalière entre Turin et la Haute-Savoie, permettant la formation d'environ 8000 étudiants français et italiens sur une période de deux ans.

### **QUESTION 3**

Vous évoquez l'importance d'impliquer davantage les jeunes dans les processus institutionnels comme un élément essentiel, à la fois de la stratégie européenne et du fonctionnement interne du Programme ALCOTRA. Quel est votre avis sur ce podcast, et quel impact peut-il avoir selon vous, tant sur les jeunes qui sont à l'origine de cette initiative que sur ceux qui nous écoutent aujourd'hui ?

### **REPONSE 3**

Ce podcast s'inscrit parfaitement dans la continuité des actions qui ont été menées à destination des jeunes à la fois par le Programme et par l'Union Européenne.

Cette initiative reflète la nécessité actuelle de recentrer l'attention des institutions vers notre jeunesse. Tout d'abord, je tiens à féliciter les membres du Conseil des Jeunes qui sont à l'origine de ce projet. Ils ont mis leur temps, leur curiosité, leurs centres d'intérêt au service de cette initiative pour motiver d'autres jeunes européens à s'engager aussi, à s'intéresser davantage aux enjeux de la coopération transfrontalière. Ils ont également su souligner l'importance de s'informer davantage sur les modalités de fonctionnement des élections

européennes et de mettre en avant le poids démocratique et civique du vote. Il ne faut donc pas sous-estimer la portée du travail de ces jeunes et, en tant que représentant de l'Autorité de Gestion du Programme ALCOTRA, je suis très heureux de constater que ce projet porte ses fruits.

Pour toutes celles et ceux qui nous écoutent aujourd'hui et qui, je l'espère, ont écouté ce podcast depuis le début, je ne peux que vous souhaiter de trouver une manière à vous de construire un avenir meilleur à la hauteur de vos attentes. Ce podcast montre qu'il est possible de contribuer activement au bon fonctionnement de votre territoire, mais aussi, de manière plus générale, d'ajouter votre pierre à ce grand édifice qu'est l'Union Européenne, dans une période clé où nous décidons de ceux qui vont nous représenter pendant cinq ans. Une période de tensions particulières à l'échelle mondiale, dans laquelle l'Europe doit jouer un rôle important. On a entendu dans la campagne américaine un certain nombre de tensions, qui peuvent nous inquiéter et qui nous indiquent combien il est important que l'Europe soit forte, soudée avec une cohésion solide.

#### **QUESTION 4**

Lors des précédents épisodes, nous avons demandé aux jeunes du Conseil un témoignage sur l'importance de l'Europe dans leur quotidien. Seriez -vous d'accord pour répondre à cette question?

#### **REPONSE 4**

Mon quotidien est particulier car c'est celui d'un élu. J'ai ainsi un regard expert sur l'action de l'UE, mais j'ai également un regard de citoyen attentif au poids que pèse l'Europe aujourd'hui sur la scène internationale, dans une période de tensions internationales extrêmes, entre le conflit au Moyen-Orient, et celui en Ukraine, mais également dans un contexte d'élections américaines, dont certaines annonces récentes peuvent nous inquiéter.

En tant que citoyen, je suis rassuré de ne pas être seulement français, mais d'être également citoyen de l'UE. Un citoyen qui circule en Europe, heureux de trouver une partie de ce continent en paix, dans lequel on peut aller et venir librement, dans lequel on n'est jamais en danger, on peut partager un certain nombre de convictions, orientations et objectifs avec nos semblables, quelle que soit leur nationalité.

Puis, il y a le regard expert, celui de l'élu. Je sais à quel point le FSE+ (Fond social Européen) intervient sur les sujets d'emploi et d'insertion, au vu de la pauvreté grandissante dans notre pays, et l'Europe accompagne ces publics en particulier. Mais aussi, sur le développement économique, il y a notamment des programmes mis en œuvre au profit de la recherche et de l'enseignement supérieur, ou encore les programmes FEDER sur lesquels on intervient aux côtés des communes, pour qu'elles puissent, par exemple, aménager leur cœur de ville. Cela démontre à quel point l'Europe est présente tous les jours, à chaque instant, quel que soit le degré d'implication dans le quotidien de nos concitoyens. Cela peut être pour leur emploi, pour leur entreprise, pour leur commune, et évidemment pour les étudiant(e)s avec le programme ERASMUS, qui ne permet pas seulement de connaître une langue étrangère, mais également une culture qui nous est éloignée, et de faciliter les échanges.

J'ai vraiment un regard de gratitude sur la construction européenne, qui m'apporte une forme de sérénité dans un contexte de tensions extrêmes. Donc je suis attentif et heureux d'être citoyen européen.

### **QUESTION 5**

Merci beaucoup d'avoir participé à ce sixième et dernier épisode du podcast « *La jeunesse alcotra parle de l'Europe : pourquoi voter aux prochaines européennes 2024* ». Monsieur le Vice-Président, nous vous laissons le mot de la fin pour le clôturer !

### **REPONSE 5**

Merci, je suis très heureux d'avoir participé à ma modeste mesure à ce podcast. Je souhaite vraiment remercier celles et ceux qui ont pris l'initiative et se sont engagé(e)s pour que cela soit une réussite, et pour « diffuser la bonne parole » de ce que peut représenter le programme ALCOTRA, et l'Europe plus généralement, auprès de nos concitoyen(ne)s, et particulièrement les plus jeunes.

Je voudrais terminer avec un message de citoyenneté : on entend régulièrement qu'il faut aller voter, cette occasion nous est offerte, il existe beaucoup de pays dans lesquels on ne vote pas, ou qui votent depuis très récemment. Nous pouvons voter librement et régulièrement pour décider de celles et ceux qui piloteront la politique de nos territoires.

Les élections se tiendront le 9 juin prochain, donc j'invite chacune et chacun à choisir l'Europe qu'il et elle veut à travers ses représentants, et ainsi prendre son destin en main.

On dit régulièrement que si on ne s'intéresse pas à la politique, elle s'intéressera à nous. Alors, soyons acteurs de ce destin, et soyons investi(e)s. Merci beaucoup !

<b>CONCLUSION</b>
-------------------

Merci beaucoup de votre intervention Monsieur le Vice-Président, et merci à toutes celles et ceux qui nous ont suivi aujourd'hui, mais aussi pendant ces six épisodes. Je laisse le soin à Chiara de traduire pour notre public italien ce dernier épisode d'échanges avec le Vice-Président.